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数十位人大代表集体“把脉”北跨，分析制约因素，提出解决方案

济南黄河大桥可由政府回购 取消收费

交通制约、规划
滞 后 、建 设 土 地 缺
乏 、基 础 设 施 薄
弱……在今年两会
上提出的关于北跨
的议案中，数十位人
大代表对制约北跨
的瓶颈问题进行了
集体“把脉”，并开出
了相关“药方”。

有的代表建议
可通过政府回购的
方式，取消济南黄河
大桥收费；有的代表
则希望尽快出台北
跨的具体规划；还有
的代表则建议成立
专门机构，加强对北
跨的组织领导。

“如果连最起码的水
电暖都没有，谁往北跨？”
在今年的两会上，济南市
人大代表、济南市化工产
业园管委会主任赵新生
表示，因为黄河以北一直
属 于 农 村 ，投 入 严 重 不

足，城市基础设施几乎成
为空白，已有基础设施分
布也相对分散，城镇之间
缺乏有效的联系与协作，
提高生活质量的基础设
施建设非常薄弱，目前无
法承担人口集聚和城市

在提交的《关于推进北跨
发展战略 加快济南北部新城
区开发建设的议案》中，济南市
人大代表赵新生等认为，天桥
区黄河以北土地价格相对周边
区县过高，已经成为制约、阻碍
济南北跨的一个瓶颈。赵新生
等代表提出，按照国土资源部
的规定，天桥区在城市等别上
为第四等，而同处黄河北的济
阳、商河、齐河为第十三等。济
阳开发区地价每亩约8万元、齐
河开发区每亩不到6万元，而天

桥化工园区地价高达25 . 6万
元，数倍于两个“邻居”，尤其和
齐河经济开发区相距仅3公里，
地价却差了四倍，增加了园区
招商、留商的难度。

为此，部分代表建议，增加
土地利用计划指标，进一步加
大土地供应量，消除地价过高
等制约因素。同时，还有代表提
议，能否考虑将黄河北区域土
地连为一片，拓宽北跨沿河衔
接带，加快济南产业北跨的步
伐。

“加快北跨，一个重要的
前提就是要有便捷的交通。”3
月1日，济南市人大代表、济阳
县委书记祖爱民告诉记者，他
们在今年两会上提出了两个
有关北跨的议案都和交通有
关。

据悉，目前济南市已基本
形成以济南黄河公路大桥等七
座公路桥梁为主、多座黄河浮
桥为辅的跨河通道。跨河通道
不少，但所有通道过桥均要收
费，成为横亘于黄河两岸的一
道瓶颈。祖爱民等11人在关于
取消济南黄河大桥收费的议案
中表示，济南黄河大桥向北与
国道308、104、220三条主要交
通干线相连，是德州、滨州融入
济南的“北大门”。按照有关规
定，济南黄河大桥已经超过我
国东部地区最高25年的收费期
限，过桥费的存在已经成为阻
碍北跨的一大“瓶颈”。

代表们在议案中建议，市
政府积极协调省政府有关部
门，尽快取消收费，如果不能全
部取消收费，可先期取消鲁A牌
照车辆的收费。如此方案无法
操作，建议济南市政府采取回

购的方式，回购黄河大桥收费
权，真正把黄河变为“城中河”。

除了济南黄河大桥，祖爱
民等代表还在另一议案中提
出了一条新的连接黄河两岸
的通道，即奥体中路北延与石
济铁路客运专线黄河公铁两
用大桥对接。“这条道路一旦
打通，济阳到济南新东站的距
离不足10公里，车程缩短为8
分钟；到龙奥大厦距离不到23
公里，车程缩短为20分钟，会
成为济阳融入济南的一条最
方便、最快捷的通道。”

据了解，拟建的石济铁路
客运专线黄河公铁两用大桥，
规划确定的桥位距济南黄河
公路大桥3 . 8公里，处于济阳
崔寨镇与天桥交界处，基本位
于奥体中路延长线上，一旦北
延跨河后，北连国道220线，南
接经十路、工业北路等，并与
济青高速、青银高速、京沪高
速联网，可以更好地发挥公路
干线的作用，构建起黄河南北
快捷通道的交通网络。而目前
奥体中路已经通到工业北路，
北延至黄河公铁两用大桥桥
位仅需再建7 . 8公里。

建议奥体中路北延

打通跨河新通道

基础设施薄弱

难以承担北跨

北跨。
赵新生建议，市政府

应该在政策和资金等方
面给予重点倾斜，一方面
要更加重视黄河以北地
区社会事业的发展，不断
加快教育、医疗卫生、文

体娱乐、社区服务及城乡
行政管理设施建设；另一
方面，也要重视生产性基
础设施建设，为工业、服
务业等产业的发展解决
交通、通讯、供电、供水等
问题。

土地成为北跨一大瓶颈

“这个消息让我非常高兴、

充满信心。”1日，天桥区委书记
毕筱奇在获悉北跨被确定为本
次人代会的大会议案后兴奋地
表示，加快北跨战略的实施，势
在必行、时不我待。在加快北跨
战略实施过程中，天桥区要自
我加压、不等不靠。

毕筱奇表示，天桥区实行
了区级领导包挂重点项目 、重
点工程制度，最近筛选论证研
究了19个与北跨有关的重点项
目，涉及工业振兴、滨河新区开

发、化工产业园区的提升、北部
新城的建设等。鹊山龙湖要在
原有规划的基础上搞文化 、旅
游、休闲等产业，吸引外地游客
来旅游观光度假休闲。而滨河
新区作为加快北跨战略的桥头
堡，上海绿地在这里的项目正
在紧锣密鼓地办理有关手续，
争取上半年正式开工建设。另
外，该区已经与台湾墩璞建设
股份有限公司达成意向，拟在
北湖片区建设一处商业综合
体。

天桥区委书记毕筱奇：

已筛选19个重点项目

“北跨，黄河北首先就要做
好规划。”济阳县委书记祖爱民
表示，北跨后，黄河将成为济南
的一条城中河，更是一条景观河
和观景河，黄河两岸尤其是黄河
北应该借着北跨的东风做出一
流的规划，两岸可以搞一些保护
性开发，使黄河既有泄洪作用，
河道两岸又成为一道景观。

祖爱民认为，发展一个地
方，谋篇布局很重要，黄河一旦
成为济南的城中河，济阳就是济

南的一个重要组成部分，按照济
南市的一流标准进行规划。在济
南北跨发展上，济阳应该大有可
为，在整个济南重视工业发展、

注重实体经济的发展大格局下，
大型企业外迁也是历史的必然。

在这一过程中，济阳要用优质的
服务、优质的环境将这些企业吸
纳到黄河北、吸纳到济阳，让济
阳不仅是济阳人民的济阳，更是
济南人民的济阳、济南人民的北
部工业城。

济阳县委书记祖爱民：

北跨，需要一流的规划

“没有一个正式、系统、全面
的规划，北跨就只能是空谈。”1
日，济南市人大代表、济南市委党
校济南市情研究所教授、副所长
冯雷表示，虽然北跨已经喊了多
年，但从来没有一个官方的、正式
的、系统的规划，“缺乏明确的规
划显然已经成为制约北跨的最大
因素之一”。

据悉，早在2006年，北京大学
曾编制过一份《济南市北跨及北
部新城区发展战略研究》。“这个
规划确定了北跨的重点区域，有
一定的科学性，但是已经过去6
年，远远不能满足积极推进北跨
战略的规划要求。”冯雷认为，时
至今日这个滞后的规划有两个明

显的短板，“首先规划仅仅是一个
停留在研究层面上的战略设想，
没有形成具有法律效力的正式规
划，没有红头文件，实践上难有进
展；二是这个规划更多地考虑北
跨之后新城的选址，忽视了产业
布局、片区开发等产业发展因
素。”

冯雷建议，有关部门应尽快
编制北跨战略总体性规划和详细
规划。规划编制中，要把黄河南北
纳入一个大系统之中，既要做好
北部新城区的规划，更要充分考
虑产业的布局、园区的分布、人口
的集聚和基础设施的建设，还要
统筹好黄河以南城市规划区和北
部新城的发展重点和对接方式。

北跨急需编制相关规划

文/本报记者
戚淑军 马云云
见习记者 宋立山
片/本报记者 张中
实习生 陈莉

目前济南境内有多座黄河大桥，但均要收费。
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